

坂部貞兵衛

九歳の伊能忠敬は、最後の九州測量中に、多分初めての「地獄」を経験した。
右腕と頬んでいた副隊長の坂部貞兵衛と長男の忠敬を失ったのである。

忠敬四十八歳の死は伏せられていたのだが、重病の第一報で忠敬は事実を悟つたらしい。「重病のこと、まずは難いものと覺悟しています。この測量の帰りに京都へ着けば、江戸着の日も大体分かるでしょう。(孫たちの)三治郎、鉢之介が生れていて、大安心です」と書かれている。

五島列島福江島で亡くなつた坂部貞兵衛のことを記した手紙には、「ご存じの通り測量についてはずつと羽翼だつたので、鳥が翼を失つたようなもので、大いに力を落とし、悲しくなりません。これも天命、致し方ありません。十六日に届けを出し、初七日の法事もいとなみ、墓碑も相心につくりました」とある。忠敬の肩を落とした後姿が、見えるようだ。

内弟子たちが忠敬の長女妙惠にあてた手紙には、この後の島々測量中の忠敬は、つと元氣がなく、みんなでいたわり励まし、一ヶ月後九州本土に上陸してやつと元通

測量17年唯一の犠牲者

坂部貞兵衛の墓／写真提供・佐久間達夫(元伊能忠敬記念館館長)・長崎県福江市の守護

文化十年の初めころから、忠敬は衰弱を感じ、次第に焦るようになつたらしい。坂部の責任は重くなり、測量全体を視野に入れながら本隊を力バーするようになつた。

文化十年の初めころから、忠敬は衰弱を感じ、次第に焦るようになつたらしい。坂部の責任は重くなり、測量全体を視野に入れながら本隊を力バーするようになつた。

文化十年の初めころから、忠敬は衰弱を感じ、次第に焦るようになつたらしい。坂部の責任は重くなり、測量全体を視野に入れながら本隊を力バーするようになつた。

文化十年の初めころから、忠敬は衰弱を感じ、次第に焦るようになつたらしい。坂部の責任は重くなり、測量全体を視野に入れながら本隊を力バーするようになつた。

伊能小図(西日本)の複製の一
部。原資料は神戸市立博物館所蔵
・佐原市の伊能忠敬記念館で
かかるのに、医者はもとより祈ど
うまでして面倒をみてくれたのだ
った。

十七年にわたる測量のただ一人
の犠牲者であった。

伊能忠敬も坂部貞兵衛も、手紙
のなかで「天命」という言葉を使
っている。忠敬の日本列島測量と
いう長い重労働を支えたのは、ま
さにこの言葉であったのだと思
(おわり)

りにみんなをしかるようになつた、と書かれている。

坂部雅道、通称貞兵衛は、幕府御先手組同心で、数学を学び、選ばれて膳局に参入した。文化二年から十年までの八年間連続して忠敬と行動を共にし、副隊長として丈隊を率いた。本隊との連絡の手紙十通余が最近、東京・世田谷の伊能家から発見され、江戸博の「伊能忠敬展」で初公開された。

文化十年の初めころから、忠敬は衰弱を感じ、次第に焦るようになつたらしい。坂部の責任は重くなり、測量全体を視野に入れながら本隊を力バーするようになつた。

文化十年の初めころから、忠敬は衰弱を感じ、次第に焦るようになつたらしい。坂部の責任は重くなり、測量全体を視野に入れながら本隊を力バーするようになつた。

文化十年の初めころから、忠敬は衰弱を感じ、次第に焦るようになつたらしい。坂部の責任は重くなり、測量全体を視野に入れながら本隊を力バーするようになつた。



8

安藤由紀子

